

On a retrouvé la tombe du Commandant Jacquot !

Par Philippe-Henri LEROY

1870 – 2020 : 75 ans et trois guerres, suivies de 75 ans de Paix ! Il était temps d'honorer les héros rambuvetais pour leur bravoure dans ce conflit, qui, bien que tombé dans l'oubli pendant tout ce temps, a été remis au programme des classes de première des lycées l'an passé. Il apparaît aujourd'hui comme un événement majeur du dernier millénaire, par ses conséquences sur la consolidation d'un empire germanique parcellarisé (Prusse et autres princes Badois, Souabes, Bavaois...), donnant corps à la future puissante Allemagne, qui aujourd'hui avec sa sœur la France, forment le ciment de notre Europe du 3^e millénaire.

Dans le journal Vosges-Matin du mercredi 28 octobre 2020, un bel article intitulé : « Mais qui était le Commandant Jacquot ? », a permis de dissiper l'abîme d'ignorance qui plombait le souvenir de cet illustre personnage rambuvetais vénéré aussi sur la Côte de la Jonchère dans l'Ouest parisien. Sa biographie est tombée dans les oubliettes de nos mémoires rambuvetaises en même temps que son lieu de repos.

Le Souvenir Français National (SFN), à l'initiative de ses délégués généraux et de son président Serge Barcellini, a engagé un large programme de restauration des sépultures et mémoriaux des soldats français ou allemands tombés lors du conflit 1870-71 ; dans leurs rôles de devoir de mémoire au sein de l'Association des Vosgiens de Paris (AVP), qui fidèlement participe au mémorial annuel du combat de la Malmaison, deux administrateurs siégeant au comité associatif du SF, ont cherché à savoir où se situait la tombe de ce commandant Jacquot, célébré sur son lieu de sacrifice, mais dont la résidence de repos éternel n'était connue d'aucuns participants à ces commémorations.

Or les membres du comité SF ont eu accès à un précieux document détenu par les archives du Ministère des Armées : le rapport « de Marcère » de 1878, établi, au nom du président de la République, par la loi du 4 avril 1873, qui identifie tous les lieux de sépultures et mémoriaux de cette guerre. Ce rapport précis nous guide sur la piste de Versailles, au cimetière Saint-Louis. Fort de cette première information et grâce à des outils évolués d'analyse sémantique, notre webmaster de l'AVP, a lancé une recherche avec *gallica.bnf.fr* ; et un second indice confirme que nous sommes sur la bonne piste : le livre *Le Siège de Paris 1870-1871* par P. Grolleau, page 45, indique que le Commandant Jacquot est bien enterré au cimetière Saint-Louis de Versailles (voir ci-après).

difficultés du terrain, exposé au feu d'un adversaire invisible, n'a pas pu prêter son appui au commandant Jacquot. Il a déjà subi de grandes pertes.

(1) Le commandant Jacquot est enterré au cimetière Saint-Louis, à Versailles.

En 1900, sur la demande de l'Association amicale des Combattants de Champigny, dont le président d'honneur est M. le général Fournès et le président effectif le sergent Hoff, la ville de Rueil a donné le nom de rue du Commandant-Jacquot à l'une de ses rues.

La force de la Relation

Grâce à une belle synergie de relations entre les mairies de Rueil et de Versailles, il a été possible de contacter rapidement la personne en charge des nécropoles de cette grande ville chargée d'histoire et facilement prendre rendez-vous téléphonique auprès de la responsable du cimetière Saint-Louis. Le contact fut chaleureux et passionnant, car la personne était aussi dépositaire de toutes les archives des attributions de tombes. Et, miracle ! à notre première sollicitation, le commandant Charles Auguste Jacquot est très bien identifié comme résident de ce lieu élyséen ! Il repose dans une tombe personnelle à perpétuité, sise au canton H de ce cimetière dédié aux héros des deux camps.

C'est par une journée grise et venteuse, que nous avons découvert pour la première fois la stèle de liais franc, estampillée du Souvenir Français, avec une plaque nominative écornée, alignée parmi les quelques tombes encadrant l'obélisque mémorielle où flotte en permanence le drapeau français. Le nom du Commandant apparaît aussi



Stèle sur la sépulture du Cdt. Jacquot au cimetière Saint-Louis à Versailles
Fonds PH. Leroy (2020)

sur la liste des Zouaves dont les noms sont gravés sur une plaque en bronze fixée sur la haute pyramide mémorielle.

La jonction et l'hommage

Les Vosgiens de Paris, le Souvenir Français de Rueil et de Versailles décidèrent de commémorer ce 150^e anniversaire du sacrifice du commandant Jacquot par une cérémonie le 21 octobre à 15h ; elle se déroula dans le respect des règles sanitaires, avec une grande émotion provoquée par ces retrouvailles presque incroyables. Voici les termes principaux de l'adresse qui eut lieu avec le commandant Jacquot et le représentant AVP-SF et Rambuvetais :

« *Cher commandant Jacquot, notre cher concitoyen Rambuvetais-Vosgien,*

C'est avec une grande émotion et une joie retenue, que nous vous retrouvons aujourd'hui rassemblés autour de votre sépulture, avec les amis rueillois, vosgiens et versillais, pour vous souhaiter... un bel anniversaire. Grâce à la passion de Rambuvetais, mise en synergie par l'enthousiasme tenace des Vosgiens de Paris, nous sommes sortis de l'abîme de l'ignorance, en découvrant ce lieu où vous nous attendez depuis si longtemps...

Ah ! Si tous avaient eu votre intensité de courage, peut-être n'y aurait-il jamais eu les deux autres terribles guerres qui suivirent... Mais ceci est derrière nous ! Cher Charles Auguste, vous êtes le lien de fidélité solide qui arrime les Vosgiens et les Rueillois ; ce lien si bien résumé par notre ami Jean Didrit, Rueillois & Rambuvetais de cœur, en ces mots : « Rambervillers vous a vu naître, Rueil-Buzenval vous a vu mourir ! »

Mais vous êtes aussi un lien intergénérationnel, nouant de façon solide la passion pour la Patrie, le courage, et l'héroïsme dans l'action. Merci cher Charles Auguste, pour votre modèle que nous n'oublierons désormais... »

Une plaque de granit, gravée des états civils du Commandant, a été dévoilée par le Président des Vosgiens de



Fonds PH. Leroy (2020)

Paris ; puis sous les drapeaux du SFN et de l'AVP, l'hymne vosgien et son nouveau couplet du 150^e anniversaire composé pour cette occasion, s'est élevé en chœur dans les airs de la nécropole ■

Mes remerciements à :

- Célia Behey, responsable des cimetières de Versailles,
- Catherine Cousin, gardienne du Cimetière Saint Louis de Versailles,
- Jean Didrit, président du comité SF de Rueil – Malmaison,
- Serge Barcellini, président du SFN qui a accueilli les Vosgiens de Paris au sein du Comité associatif national ;
- Et à mes fidèles amis Vosgiens de Paris André Richard et Daniel Ravelet, respectivement secrétaire honoraire, trésorier et webmaster de l'association.

BIBLIOGRAPHIE - SOURCES

Fiches individuelles du Registre des Sépultures du cimetière Saint-Louis, ville de Versailles.

GROLLEAU P., *Souvenirs de campagne d'un soldat du 136^e régiment de ligne - Le siège de Paris 1870-1871*, Édit. l'auteur, Paris 1903, 218 p. (disponible sur gallica.bnf.fr).

LEROY Philippe,-H., « Le Commandant Jacquot, trait d'union entre Rueil-Malmaison et Rambervillers », *Au Bord de la Mortagne*, décembre 1997 n°36, p. 12-14.

LEROY Philippe-H., *Les Héros rambuvetais de 1870*, Édit. l'auteur, 31 Janvier 2019, 22 pages (disponible gratuitement à la Maison de la Presse et au Syndicat d'Initiative de Rambervillers).

MARCÈRE Émile, *Ministère de l'Intérieur. Exécution de la loi du 4 avril 1873, relative aux tombes des militaires morts pendant la guerre de 1870-1871. Rapport présenté au Président de la République*, Édit. scientifique Ministère de l'intérieur, Impr. nationale Paris 1878, 553 p., p. 242.

NOTES

1. Les Combats de la Malmaison (21 Octobre 1870) et de Buzenval (19 janvier 1871) sont commémorés chaque année avec un ravivage de la flamme à l'Arc de triomphe de Paris avec les écoles et l'association des Vosgiens de Paris, membre du comité de la Flamme ; puis transport de la Flamme sacrée sur le mémorial de Buzenval avec porte-drapeaux.
2. La côte de la Jonchère fut le lieu de l'héroïque sacrifice du commandant Charles Auguste Jacquot, à proximité du chemin des Gallicourts. Cette voie fut réaménagée et réinaugurée le 13 septembre 2014 par Patrick Ollier, ministre, président du Grand Paris et maire de Rueil ; un morceau du ruban bleu blanc rouge de l'ouverture de cette nouvelle voie a rejoint Rambervillers. Une plaque inaugurée le 21 Octobre 2020 a été dressée sur ce lieu de la rue du Commandant Jacquot à Rueil-Malmaison. Elle contient une biographie du Commandant. (Voir la brochure *Sur les Pas des Héros de 1870-1871 à Rueil-Buzenval*, par MM. JP Didrit, P. Pillorgey, P-H. Leroy du Souvenir Français de Rueil, Imprimerie Ville de Rueil).
3. On y retrouve aussi une superbe esquisse d'époque de la future statue de la Défense de Rambervillers, l'œuvre de François Roger (Voir *Les Héros rambuvetais de 1870*, p. 13-14).